



# Flujos migratorios desde Asia, el Afrocaribe y Latinoamérica, hacia Estados Unidos

## Autor

Juan Pablo Jarufe Bader  
Email: [jjarufe@bcn.cl](mailto:jjarufe@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226 3173  
(56) 22 270 1850

## Resumen

De acuerdo a cifras del *World Migration Report 2018*, de la Organización Internacional para la Migración (OIM), la cantidad estimada de inmigrantes a nivel mundial se ha incrementado notoriamente en las últimas cuatro décadas, alcanzando en 2015 un total aproximado de 244 millones de personas.

Conforme a esta estadística, Estados Unidos ha sido desde entonces el principal país receptor de inmigrantes a nivel planetario, llegando a albergar un total de 46,6 millones de extranjeros, en 2015.

Respecto a los flujos migratorios por región, casi uno de cada tres inmigrantes que llega hoy a territorio estadounidense, proviene de algún país asiático. En efecto, según un estudio del *Brookings Institute*, la cantidad de residentes extranjeros en el país durante el período 2010-2017, marcó un predominio de esta fuente de inmigración, a partir de la llegada de 2,6 millones de personas de origen chino o indio.

En cuanto al Afrocaribe, al año 2017 había unos 4,4 millones de inmigrantes de esta región residiendo en EE.UU., correspondientes al 10% de los ciudadanos foráneos del país. Las principales fuentes de esta migración fueron Cuba, con un millón 312 mil personas, República Dominicana (un millón 163 mil), Jamaica (745 mil), Haití (680 mil), y Trinidad y Tobago (235 mil).

A su vez, a diferencia de lo que ocurría hasta hace sesenta años, cuando los principales movimientos migratorios se suscitaban desde Europa, actualmente una de las principales fuentes de la migración hacia EE.UU., proviene de América Latina, siendo especialmente relevante el flujo migratorio desde los países del llamado "Triángulo Norte", región centroamericana conformada por Guatemala, El Salvador y Honduras.

En cuanto a registros estadísticos, cabe mencionar que, entre octubre de 2017 y junio de 2018, un total de 19 mil familias de origen centroamericano fueron declaradas inadmisibles en territorio estadounidense; y que un total de 96.216 personas del "Triángulo Norte" fueron retornadas a sus países de origen, entre enero y junio de 2018.

Nº SUP: 120605

## Introducción

---

El presente informe da cuenta de la realidad migratoria desde el continente asiático, el Afrocaribe y América Latina, hacia territorio estadounidense.

El documento comienza por definir brevemente el concepto de migración, para luego concentrarse en las actuales dinámicas que presenta este fenómeno en las regiones antes mencionadas.

Para la realización del presente reporte, se consideró información del informe "Dinámica migratoria del 'Triángulo Norte': impacto sobre México y Estados Unidos", del mismo autor del actual documento (Jarufe, Juan Pablo. (Mayo, 2019. BCN).

## I. La migración: breve contexto

---

De acuerdo a la Organización Internacional para la Migración (OIM), este fenómeno puede definirse como:

*(...) el movimiento de una persona o un grupo de personas, ya sea a través de una frontera internacional o dentro de un mismo estado. Se trata de movimientos de población cualesquiera sean su magnitud, composición y causas, incluyendo el tránsito de refugiados, personas desplazadas, migrantes económicos e individuos movilizadas por otros fines, considerando igualmente la reunificación familiar (International Organization for Migration, 2019).*

A lo largo de las últimas dos décadas, la migración se ha transformado en una de las principales problemáticas sociales y de seguridad a nivel global, impulsada por factores como las crisis políticas y económicas, los conflictos bélicos y la búsqueda de mejores oportunidades de desarrollo, entre otros.

Actualmente, la principal dirección de la migración internacional es Sur-Sur, con un 37,8% del total mundial; Sur-Norte (34,5%); Norte-Norte (22,1%); y Norte-Sur (5,6%).

En tal contexto, Estados Unidos (EE.UU.) ha sido tradicionalmente un país de destino de miles de personas que han visto en su territorio una posibilidad de alcanzar un desarrollo más pleno de sus capacidades.

## II. La migración hacia Estados Unidos

De acuerdo a cifras del *World Migration Report 2018*, de la OIM, la cantidad estimada de inmigrantes a nivel mundial se ha incrementado notoriamente en las últimas cuatro décadas, alcanzando en 2015 un total aproximado de 244 millones de personas que viven en países distintos a los de su nacimiento, casi cien millones más que en 1990 y sobre tres veces por sobre las cifras existentes en 1970.

Conforme a esta estadística, EE.UU. ha sido desde entonces el principal país receptor de inmigrantes a nivel planetario. Al respecto, las estadísticas disponibles hablan de una cuadruplicación de la cantidad de extranjeros residentes en el país, los que habrían pasado desde los 12 millones, en 1970; a los 46,6 millones, en 2015 (*International Organization for Migration, 2017: 15*).

Por otra parte, mientras entre 2000 y 2015, la migración habría contribuido al 42% del crecimiento de la población en América del Norte (Instituto de Estudios y Divulgación sobre Migración, 2018); EE.UU. es hoy el país angloparlante que más estudiantes internacionales recibe, con cerca de un millón, seguido por el Reino

Unido (431 mil) y Australia (294 mil), todos los cuales acogieron en 2015 a casi la mitad de los alumnos extranjeros entre los países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

En otro ámbito, cabe mencionar el alza en el nivel educacional de los inmigrantes que han arribado al país norteamericano durante la primera década del siglo XXI. En tal sentido, el 45% de estos extranjeros poseen estudios superiores, marcando un incremento del 15% en relación con el decenio anterior ("ABC", 2018).

## 1. Flujos asiáticos

Respecto a los flujos migratorios por región, casi uno de cada tres inmigrantes que llega hoy a territorio estadounidense, proviene de algún país asiático, entre los cuales destacan India y la República Popular China, con un 6,5 y un 4,7% del total de los movimientos verificados, respectivamente ("BBC Mundo", 2018).

En efecto, las cifras de la OIM establecen que Asia fue el origen de más del 40% de la migración internacional en 2015, registro que se condice con el considerable crecimiento de ciudadanos asiáticos residiendo en Norteamérica, los que alcanzaron un total de 15,5 millones, en 2015 (*International Organization for Migration*, 2017: 54).

Incluso, según un estudio del *Brookings Institute*, que consideró información del *U.S. Census Bureau* para el período 2010-2017, la cantidad de residentes extranjeros en el país es actualmente la más alta desde 1910, con predominio de la inmigración asiática, que en dicho lapso registró la llegada de unos 2,6 millones de inmigrantes de origen chino o indio a suelo norteamericano, equivalentes a un 41% del total de ciudadanos foráneos ingresados al país, y relegando a un segundo plano los flujos latinoamericanos, que anotaron un 39% en similar lapso (*National Geographic*, 2018).

En otro ámbito, en el período 2015-2016 los estudiantes chinos, surcoreanos y japoneses estuvieron entre los principales grupos de inmigrantes presentes en programas de estudio de las universidades de EE.UU., Canadá y el Reino Unido, según el caso.

Finalmente, también es menester referirse a la migración irregular proveniente de países asiáticos como India, Bangladesh, Nepal, Filipinas, Vietnam y Sri Lanka, la cual es alentada por redes del crimen organizado (*International Organization for Migration*, 2017: 55, 61).

## 2. Movimientos desde el Afrocaribe

En cuanto al Afrocaribe, cabe precisar en primer lugar que este término suele aplicarse a la población caribeña de origen africano, que se concentra fundamentalmente en países como Anguila, Antigua y Barbuda, Aruba, Bahamas, Barbados, Islas Vírgenes Británicas, Islas Caimán, Cuba, Dominica, República Dominicana, Granada, Guadalupe, Haití, Jamaica, Martinica, Montserrat, las Antillas Holandesas, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, Trinidad y Tobago, y las Islas Turcos y Caicos, respectivamente.

En términos estadísticos, al año 2017 había unos 4,4 millones de inmigrantes de esta región residiendo en EE.UU., correspondientes al 10% de los ciudadanos foráneos del país. Las principales fuentes de esta migración fueron Cuba, con un millón 312 mil personas, República Dominicana (un millón 163 mil), Jamaica (745 mil), Haití (680 mil), y Trinidad y Tobago (235 mil) (*Migration Policy Institute*, 2019a).

Respecto a esta tendencia, las estadísticas 2017 de la División de Población de Naciones Unidas, establecieron que EE.UU. fue el destino preferido de los migrantes caribeños, seguido de Canadá, donde residían hasta entonces 405 mil personas de este origen; España (294 mil); y el Reino Unido (232 mil).

Ahora bien, en cuanto a la situación migratoria de los ciudadanos caribeños en suelo norteamericano, la mayoría de ellos logra obtener un permiso de residencia permanente, o *green card*, a partir de su parentesco con ciudadanos estadounidenses, o por medio de solicitudes de refugio y asilo.

Por último, en términos sociodemográficos, se trata en general de un grupo poblacional de bajo ingreso y nivel educacional, que participa en la fuerza laboral estadounidense, a través de empleos en el sector servicios y transporte, como ocurre con un 38% de los haitianos y un 34% de los dominicanos; situación que contrasta con algunos segmentos específicos, como los trinitenses, que en un 37% son empleados en los ámbitos de la administración, negocios, ciencia y arte (*Migration Policy Institute*, 2019a).

### 3. Dinámica latinoamericana

A diferencia de lo que ocurría hasta hace sesenta años, cuando los principales movimientos migratorios se suscitaban desde Europa, actualmente una de las principales fuentes de la migración hacia EE.UU., proviene de América Latina ("BBC Mundo", 2018).

De hecho, el denominado "Corredor México-EE.UU." conforma hoy la principal zona migratoria del planeta, con más de 12 millones de inmigrantes, seguida del área que conforman India y Emiratos Árabes Unidos, con 3,3 millones (BBVA, 2018).

En este contexto, es especialmente relevante el flujo migratorio proveniente de los países del llamado "Triángulo Norte", región centroamericana conformada por Guatemala, El Salvador y Honduras, cuyos principales rasgos son la pobreza, marginalidad, falta de oportunidades, criminalidad y corrupción estatal.

Esta realidad ha incidido en la aparición de las denominadas "maras", o pandillas organizadas, cuya acción se enfoca en actividades ilícitas como la extorsión, el robo, los raptos y homicidios, así como en el control territorial y económico de diversas zonas habitadas.

Al respecto, cabe mencionar que, según datos del Observatorio de la Violencia de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, la tasa de homicidios de El Salvador fue la más alta de Centroamérica en 2017, con un promedio de 60 por cada cien mil habitantes; mientras que en Honduras, llegó a 43,6/cien mil; y en Guatemala, a 26,1/cien mil, en similar período ("La Tercera", 2018).

Por otra parte, Honduras, El Salvador y Guatemala fueron situados en los puestos 12, 13 y 19 a nivel mundial, en el *Global Impunity Index* de 2017 (*Insight Crime*, 2018).

Otra fuente de violencia sugerida en este documento, es la proveniente de la misma debilidad estructural y fragilidad democrática de los estados de la región, producto de procesos incompletos de transición democrática, que habrían llevado a que se enquistaran en estos países problemáticas como las ya mencionadas, con un especial impacto en el segmento joven de la población (Prado, Ruth, 2018).

Producto de los flagelos anteriormente citados, durante la última década miles de habitantes del "Triángulo Norte" han decidido migrar hacia otras latitudes, teniendo a EE.UU. como uno de sus destinos más recurrentes (*Migration Policy Institute*, 2019b).

Este fenómeno quedó patentado hace algunos meses, con la llamada "Caravana de Migrantes", que a partir de octubre del año pasado inició su trayecto en San Pedro Sula, Honduras, con la meta propuesta de alcanzar territorio estadounidense.

En cuanto a registros estadísticos, cabe mencionar que, entre octubre de 2017 y junio de 2018, un total de 19 mil familias de origen centroamericano fueron declaradas inadmisibles en territorio estadounidense; y que un total de 96.216 personas del "Triángulo Norte" fueron retornadas a sus países de origen entre enero y junio de 2018, cifra que significó un aumento del 42,5% en relación al período anterior. De este universo, el 48,6% fueron deportadas desde EE.UU.. (CELADE, 2018) (Organización Internacional para la Migración, 2018).

### III. Respuesta norteamericana a los flujos migratorios

Frente a la creciente oleada migratoria desde el "Triángulo Norte" y otras regiones del planeta, EE.UU. ha debido articular en el tiempo una política migratoria que responda a este desafío.

Al respecto, en 1952 fue publicada la *Immigration and Nationality Act*, que se halla contenida en el *United States Code*, colección de todas las leyes del país (*U.S. Citizenship and Immigration Services*, 2019).

La norma en cuestión establece un límite numérico anual a la inmigración hacia territorio estadounidense, al tiempo de incluir la opción de que el extranjero acceda a un permiso de residencia permanente, con el cual queda facultado para trabajar y residir de forma indefinida en el país.

Por otra parte, el texto legal igualmente faculta al Congreso y al Presidente a conceder una cuota de admisiones por refugio en cada período.

La ley se sustenta en principios como la reunificación familiar, la admisión de extranjeros con habilidades necesarias para la economía norteamericana y la promoción de la diversidad (*American Immigration Council*, 2016).

Ahora bien, los dos últimos gobiernos del país han implementado una serie de medidas migratorias administrativas, que ofrecen diversos contrastes. Sobre el particular, la administración Obama impulsó en 2012 una orden ejecutiva llamada *Deferred Action for Childhood Arrivals* (DACA), que se tradujo en la concesión para los inmigrantes de dos años renovables de gracia sin riesgo de deportación, además de la opción de insertarse laboralmente y de obtener documentos de identidad para unos 700 mil extranjeros ilegales que hubiesen llegado durante su infancia al país.

En contrapartida, el arribo del Presidente Donald Trump al poder significó un endurecimiento de la postura del país frente a la inmigración. En tal sentido, el nuevo mandatario prometió construir un muro de seguridad en la frontera con México, deportar a todos los extranjeros ilegales, prohibir el ingreso de musulmanes al país y limitar la inmigración legal, entre otras medidas.

En esta línea, durante 2017 el Jefe de Estado norteamericano suscribió diferentes órdenes ejecutivas, dirigidas a revocar la DACA, ampliar la discrecionalidad en materia de deportación, incrementar los recursos para reforzar la seguridad fronteriza y robustecer la normativa migratoria (*Center for Immigration Studies*, 2019).

Así, los lineamientos de la administración Trump han apuntado a subrayar la importancia de la seguridad fronteriza y la necesidad de intensificar los controles a las bandas del crimen transnacional, así como a los extranjeros que busquen hacer su ingreso al país, entrañando una potencial amenaza para la seguridad nacional.

Con todo, la política estadounidense declara que la seguridad y prosperidad del istmo centroamericano, son claves para la estabilidad regional y para la seguridad misma de EE.UU..

Por lo mismo, las altas tasas de violencia, pobreza, criminalidad y fragilidad institucional de los países de la zona, han llevado a que Washington articule la llamada *U.S. Strategy for Central America*, directriz plurianual que busca promover una reforma a las instituciones locales, encarando una serie de desafíos para el desarrollo político, económico y de seguridad en la región.

A nivel específico, en tanto, el país norteamericano ha desplegado programas monetarios de ayuda al “Triángulo Norte”, que se han traducido en contribuciones del orden de los US\$ 92,2 millones en materia de exportaciones, negocios y creación de empleos durante 2017, lo mismo que en la búsqueda de mejores estándares de transparencia fiscal, eficiencia en el gasto público y profesionalización del servicio civil (*U.S. Department of State*, 2017).

En último término, EE.UU. y México implementaron hacia fines del año pasado un plan regional conjunto para robustecer el desarrollo económico y gubernamental del “Triángulo Norte”, posibilitando mejores condiciones laborales y de seguridad en los países que lo conforman, de manera que sus habitantes tengan incentivos mayores para permanecer en sus fronteras. Esta iniciativa se tradujo en una inversión de US\$ 5.800 millones (*“La Voz de América”*, 2018).

## Referencias

"ABC". (2018, septiembre 13). Los asiáticos superan por primera vez a los latinoamericanos, en origen de las nuevas migraciones de Estados Unidos. "ABC". Disponible en: <http://bcn.cl/29yvl>.

*American Immigration Council*. (2016, agosto 12). *How the United States Immigration System Works*. Disponible en: <http://bcn.cl/29tyr>.

"BBC Mundo". (2018, noviembre 29). Inmigración en Estados Unidos: 7 gráficos que muestran su verdadera dimensión y su contribución a la economía. "BBC Mundo". Disponible en: <http://bcn.cl/29yxt>.

BBVA. (2018, octubre 26). Para pensar y discutir sobre los flujos migratorios en el mundo. Disponible en: <http://bcn.cl/29yxz>.

CELADE. (2018). *Atlas of migration in Northern Central America*. Disponible en: <http://bcn.cl/29u0v>.

*Center for Immigration Studies*. (2019, mayo 13). *Historical Overview of Immigration Policy*. Disponible en: <http://bcn.cl/29tvk>.

*Insight Crime*. (2018, octubre 30). *3 Crime Factors Driving "Northern Triangle" Migrants Out*. Disponible en: <http://bcn.cl/29txm>.

Instituto de Estudios y Divulgación sobre Migración. (2018). Estadísticas. Disponible en: <http://bcn.cl/29yxr>.

*International Organization for Migration*. (2019, mayo 13). *Key Migration Terms*. Disponible en: <http://bcn.cl/29yxm>.

*International Organization for Migration*. (2017). *World Migration Report 2018*. Disponible en: <http://bcn.cl/29yxo>.

"La Tercera". (2018, octubre 26). La masiva huida desde el "Triángulo del Norte" a EE.UU. "La Tercera". Disponible en: <http://bcn.cl/29tvty>.

"La Voz de América". (2018, diciembre 18). EE.UU. anuncia \$ 5.800 millones para el desarrollo del "Triángulo Norte", en plan conjunto con México. *"La Voz de América"*. Disponible en: <http://bcn.cl/29tw7>.

*Migration Policy Institute*. (2019, febrero 13). *Caribbean Immigrants in the United States*. Disponible en: <http://bcn.cl/29yvh>.

*Migration Policy Institute*. (2019, mayo 13). *Central America & the Caribbean*. Disponible en: <http://bcn.cl/29ty8>.

*National Geographic*. (2018, septiembre 14). *Asian-Americans Make Up Most of the New U.S. Immigrant Population*. Disponible en: <http://bcn.cl/29yv6>.

Organización Internacional para la Migración. (2018, enero-junio). Retornos al "Triángulo Norte". Disponible en: <http://bcn.cl/29u0s>.

Prado, Ruth. (2018, enero-abril). El entramado de violencias en el "Triángulo Norte" centroamericano y las "maras". En: *"Sociológica"* (México), volumen N° 33, número 93. Disponible en: <http://bcn.cl/29tws>.

*U.S. Citizenship and Immigration Services*. (2019, mayo 13). *Laws, Regulations, and Guides: Immigration and Nationality Act*. Disponible en: <http://bcn.cl/29txq>.

*U.S. Department of State*. (2017, junio). *U.S. Strategy for Central America*. Disponible en: <http://bcn.cl/29tx6>.